



Teramura Tsutomu
寺村 勉さん
・香美市商工会 会長
・株式会社テラムラ
(寺村奔儀社)代表取締役

開学当時から堀も門もない 地域に開かれた大学

1997(平成9)年4月、県初の工科系大学として、高知工科大学は開学しました。県が設置し学校法人が運営する公設民営の形でスタート。2009(平成21)年には、日本で初めて私立大学から公立大学へと移行し、2015(平成27)年には高知県立大学と法人統合するなど、大きな変革を遂げてきました。

現在、工科大の地域連携機構副機構長・地域共生センター長を務める浜田正彦さんは、県職員として大学設置の準備に関わり、その後大学に関わってきました。このあたりは、當時、林業試験場ですね。選ばれたのは、空港からも近く、16haという広さが確保できることが大きい。開学当時から大学に堀や門はないのが特徴です。それは大学が地域に開放されている証です」と浜田さんは、市町村合併前の土佐山田町で商工会副会長だった寺村勉さん(現・香美市商工会会長)は、「王佐山田に大学がきたらどうなるろうね」といろいろな所でよく話しました。商工会とともにキヤンバス内で開いてくれました。町を挙げて熱く迎えてくれましたね」。寺村さんは「大学のある香美市土佐山田町は学生の生活の場になるでしょう。もっとと土佐山田を知つてもらいたい、学生と一緒に町を盛り上げていきましょう」という気持ちでした。その思いは、学生の「土佐山田まつり」への参加にもつながっています。

浜田さんは「一期生569人だけでの大学祭の企画立ち上げは大変だ。それなら商工会と協力してやりましょうということになつたんですよ」。といつても、お隣もすべてと一緒にするのではなく、お隣は地元と大学をどう繋げていくか。そこで大学の売店の運営を商工会が担当したいと伝え、それが今売店の「アクセス」となります」。大学と隣接する鏡野公園からの境目もなく、広い構内は朝夕の散歩で地域住民が通り抜けたり、大学の南西に生の姿も見えません。「それはね、初代学長が自転車置き場を利用して、徒歩で行くことを推奨したからなんですよ」と浜田さん。

大学祭は地域の祭り会場のお隣で、同じ日に開催

第1期生で、現在は大学事務局の学生支援課課長代理の井村公一さんは、入学の歓迎イベントが印象に残っています。「商工会のみなさんが入学式当日にキヤンバス内で開いてくれました。町を挙げて熱く迎えてくれましたね」。寺村さんは「大学のある香美市土佐山田町は学生の生活の場になるでしょう。もっとと土佐山田を知つてもらいたい、学生と一緒に町を盛り上げていきましょう」という気持ちでした。その思いは、学生の「土佐山田まつり」への参加にもつながっています。

浜田さんは「一期生569人だけでの大学祭を地元のお祭り「刃物まつり」と連携して開催するのも初年度から。大学祭の企画立ち上げは大変だ。それなら商工会と協力してやりましょうということになつたんですよ」。といつても、お隣もすべてと一緒にするのではなく、お隣は地元と大学をどう繋げていくか。そこで大学の売店の運営を商工会が担当したいと伝え、それが今売店の「アクセス」となります」。大学と隣接する鏡野公園からの境目もなく、広い構内は朝夕の散歩で地域住民が通り抜けたり、大学の南西に生の姿も見えません。「それはね、初代学長が自転車置き場を利用して、徒歩で行くことを推奨したからなんですよ」と浜田さん。

Imura Kouichi
井村 公一さん
高知工科大学 大学事務局
学生支援課課長代理
※高知工科大学1期生



大学時代は自分を大きく成長させる時期です。どこで、誰と、どのように過ごすのか。大学の教育システムや設備などの環境はもちろん、取り巻く地域や人、自然の豊かさの中で、高知工科大学生はどう育ってきたのでしょうか。開学当時から今まで、大学生を見つめてきた方々を中心にお話を聞きました。

Hamada Masahiko
浜田 正彦さん
高知工科大学 地域連携機構
副機構長・地域共生センター長



1997(平成9)年4月、県初の工科系大学として、高知工科大学は開学しました。県が設置し学校法人が運営する公設民営の形でスタート。2009(平成21)年には、日本で初めて私立大学から公立大学へと移行し、2015(平成27)年には高知県立大学と法人統合するなど、大きな変革を遂げてきました。

浜田さんは、市町村合併前の土佐山田町で商工会副会長だった寺村勉さん(現・香美市商工会会長)は、「王佐山田に大学がきたらどうなるろうね」といろいろな所でよく話しました。商工会とともにキヤンバス内で開いてくれました。町を挙げて熱く迎えてくれましたね」。寺村さんは「大学のある香美市土佐山田町は学生の生活の場になるでしょう。もっとと土佐山田を知つてもらいたい、学生と一緒に町を盛り上げていきましょう」という気持ちでした。その思いは、学生の「土佐山田まつり」への参加にもつながっています。

浜田さんは「一期生569人だけでの大学祭を地元のお祭り「刃物まつり」と連携して開催するのも初年度から。大学祭の企画立ち上げは大変だ。それなら商工会と協力してやりましょうということになつたんですよ」。といつても、お隣もすべてと一緒にするのではなく、お隣

卒業イベントとして行われている「えん」の地域交流行事も、大学全体で謝恩会のようなことができないか」という意見が発端、「土佐のおきやく」みたいなものができたらしいね。でも僕たちだけではどうやつたらよいかわからない。商工会のみなさんに聞いてみたら、じゃあ手伝うよということになつた。これも一期生を送り出した2001(平成13)年から続いているイベントです。地元の人々にも卒業を祝つてもらえるんですよ。えんは、縁のえん、円のえん、そして宴のえん……。

商工会を中心とする町の人々との関係は、大学祭だけには留まりません。大學生実行委員会平成27年度副代表の矢野大河さんは、「商工会の会議に参加したり、地元・香美市のえびす昭和町のお祭りを手伝つたりと交流は深まりましたね。自分が気付いていないだけで、きっと多くの方と関わって、人間的に成長できたのだとは思います」。同じく代表の島内佑規さんも「他の大学であれば、地域の方々と触れる機会

20周年、そしてこれから

は少ないし、そしてそれは普通かもしれない。でも僕は土佐山田の町で地域の人とそれ違えば、おはようございますとかこんにちはとか、ごく自然に挨拶したり、話をしたりしていますね。「大学は限られた世界。この時期、大学内だけでなく外に出て、外部の人との接点を持ち交流し、話したり聞いたり考えたりする経験は学生にとって貴重なことです。3年次のインターンシップはもちろん、課外活動などでの経験が、社会人としての成長につながっていくのです」と井村さん。そして「地域の方に講師として来ていただき環境や産業の話ををしてもらうなどがありましたが、大学は画的的なプログラムは作っていました。地域に出ていくための道すじやきっかけはあります。あと、学生の自主性です」と続けます。浜田さんは「学生たちは大学の外に出て、地域と協力しながらいろいろと作り出していますよ。多言語アブリや航空研究などが代表的ですね」。

寺村さんは「たとえば畜産系の大学なら牛を育てるフィールドが必要です。

井村さんは「オーブン」という大学の思想は、例えば学内なら実験室の様子が見られる研究室の廊下や、ガラス張りの教員室にも表れていると思いましょう。外部に向けては、もっともっと多くの人に大学に来てほしい。たとえば香美市全体として考えて実験場として使えないかなと、商工会などで話すことがあります。地元と大学の関係、まだ組む。お客様には、大学祭には学生の両親や友人、刃物まつりには地元を中心にして、子どもからお年寄りまでがやってくる。で、隣でやつてあるのなら寄つてこうかなとなる。これが相乗効果を生んだだと思います」